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ОСНОВНАЯ СЛОЖНОСТЬ ПРИ ВЫ—
ПОЛНЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
 ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В НЕОБХОДИМОСТИ 
ОТКРЫТИЯ СЧЕТОВ В УПОЛНОМО—
ЧЕННЫХ БАНКАХ ПРЕДПРИЯТИЯМИ 
ВСЕХ УРОВНЕЙ КООПЕРАЦИИ:  
ОТ ГОЛОВНОГО ИСПОЛНИТЕЛЯ 
ДО ПОСТАВЩИКОВ МАТЕРИАЛОВ 
И КОМПЛЕКТУЮЩИХ
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тракта ГОЗа в уполномоченных банках (это крупные банки 
с государственным участием), которые также становятся 
полноценными участниками системы контроля за расхо-
дованием бюджетных денег и безвозмездно осуществля-
ют банковское сопровождение расчетов между участника-
ми гособоронзаказа. Для получения статуса уполномочен-
ного банк должен располагать капиталом объемом не ме-
нее 100 млрд руб. Впрочем, закон также допускает отне-
сение к категории уполномоченных банков и тех, которые 
не соответствуют этим критериям, но имеют положитель-
ный опыт обслуживания ГОЗа.

На одной из пресс-конференций Татьяна Шевцова 
подчеркивала, что новые нормы закона создают эффек-
тивные инструменты не только контроля, но и профилак-
тики нарушений в сфере ГОЗа. Для этого был составлен 
перечень операций, которые запрещено проводить по 
специальным счетам. В основу этого перечня вошли опе-
рации, затраты по которым по определению не могут 
быть частью госконтракта. В частности, с таких счетов 
нельзя перечислять деньги на покупку ценных бумаг, 
драгоценных металлов в слитках, на благотворитель-
ность. «Система контроля построена на работе с инфор-
мацией, которая и раньше была у банков, государствен-
ных органов, головных исполнителей ГОЗа. Однако эта 
информация была разобщена и не давала общей картины 
состояния дел в ОПК,— пояснила госпожа Шевцова.— 
Объединив эту информацию в единую информационную 

систему, сняв ряд ограничений на обмен информацией, 
мы получили уникальный инструмент, позволяющий не 
только госзаказчику, но и исполнителю ГОЗа работать с 
учетом актуальной и достоверной информации обо всех 
участниках расчетов по ГОЗу и всех платежах».

БЕЗГРАНИЧНАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ Однако 
после того как оборонные предприятия начали работать по 
новому закону с 1 сентября 2015 года, оказалось, что со-
ответствовать его требованиям готовы далеко не все. Ос-
новная сложность при выполнении законодательства за-
ключается в необходимости открытия счетов в уполномо-
ченных банках предприятиями всех уровней кооперации: 
от головного исполнителя до поставщиков материалов и 
комплектующих. Такая цепочка, создаваемая по каждому 
госконтракту отдельно, может привести к резкому увели-
чению количества необходимых для открытия счетов: их 
число может возрасти, по некоторым оценкам, до 200 тыс.

В ассоциации «Лига содействия оборонным предпри-
ятиям» считают, что особое неудобство при исполнении 
этого закона будут испытывать предприятия, имеющие не-
большой удельный вес в гособоронзаказе. Первый заме-
ститель председателя комитета Госдумы по промышлен-
ности, президент НП «Ассоциация ”Лига содействия обо-
ронным предприятиям“» Владимир Гутенев полагает, что 
у предприятий  остается очень мало мотивов вкладывать 
свои деньги в научно-исследовательские разработки для 
того, чтобы оставаться в дальнейшем участниками госо-
боронзаказа. 

«Принятие закона — это очень важный шаг, своевре-
менный. Но поскольку документ достаточно всеобъемлю-
щий, некоторые его части остались сырыми, несмотря на 
то что сообщество оборонных предприятий находилось в 
активном диалоге с Минобороны и удалось внести доста-

точно серьезные коррективы в первоначальное тело за-
кона,— говорит господин Гутенев.— В частности, мне ка-
жется, что запрос глубины кооперации до болта, до руды 
— избыточная мера. Я думаю, что сохранения права за-
казчика запрашивать информацию до любого уровня ко-
операции было бы вполне достаточно для того, чтобы при 
необходимости проверить нужную глубину».

По его мнению, на нынешнем этапе вполне можно 
ограничиться первыми двумя, максимум тремя уровнями. 
Кроме того, не урегулированы вопросы, которые касаются 
взаимодействия со странами, входящими в Единое эконо-
мическое пространство,— Белоруссией и Казахстаном. 
«У закона остались определенные ”детские болезни“, и 
продолжение работы над его совершенствованием просто 
неизбежно»,— уверен Владимир Гутенев.

Как выяснилось на недавней встрече Владимира Путина 
с руководителем Федеральной службы по финансовому 
мониторингу Юрием Чиханчиным, проблемы с реализацией 
нового закона у предприятий, выполняющих оборонный за-
каз, уже возникли. В своем докладе президенту Юрий Чи-
ханчин сообщил, что примерно 2 тыс. корпоративных кон-
трактов уже взяты под контроль Росфинмониторингом. И 
около 1 тыс. контрактов из этого списка могут стать пред-
метом повышенного внимания со стороны контролирующих 
органов, например из-за необоснованного завышения цен. 
Часть исполнителей заказов причастны к криминальным 
действиям, и около 100 хозяйствующих субъектов вовлече-
ны в теневые схемы. «Мы сообщили о них Министерству 
обороны и банкам»,— доложил президенту глава Росфин-
мониторинга. В ответ Владимир Путин призвал совершен-
ствовать систему контроля и «усилия на этом направлении 
не ослаблять, а, наоборот, наращивать».

С тем, что система пока далека от идеала, согласен и 
директор Центра анализа стратегий и технологий Руслан 

Пухов. По его словам, в систему контроля расходов на го-
соборонзаказ было вложено очень много сил и желаний, 
но тем не менее остается определенный перекос в сторону 
создания избыточных бюрократических структур. «По-
следние два года российская высшая политическая 
власть почему-то считает, что если она создаст дополни-
тельную бюрократическую структуру, наделит ее полно-
мочиями и на предприятия ВПК придет в два раза больше 
проверяющих, то все чудесным образом наладится. Это не 
так,— уверен Руслан Пухов.— Умножение карательно-
контрольных органов эту задачу не решит. Целый ряд ве-
щей решается созданием конкурентной среды, допуском 
к оборонным заказам частного капитала, упрощением до-
ступа малого и среднего бизнеса. Зачастую малые пред-
приятия выполняют работу быстрее и дешевле, чем такие 
монстры, как «Ростехнологии».

Сегодня ряд предприятий ведет подготовку к работе по 
новым правилам. Например, на одном из крупнейших 
предприятий российского оборонного комплекса, АО 
«НПК ”Уралвагонзавод“» (УВЗ), сообщили, что сейчас 
проводятся подготовительные мероприятия: открываются 
спецсчета, подписываются допсоглашения с Минобороны 
и контрагентами. На предприятиях корпорации разраба-
тывается и утверждается нормативная документация, ка-
сающаяся взаимодействия подразделений с учетом при-
нятых поправок.

О конкретных результатах действия нового закона го-
ворить рано. Тем не менее руководство УВЗ уверено в том, 
что он необходим. «Я считаю, что утвержденные измене-
ния в системе контроля за расходованием военного бюд-
жета дадут положительный эффект,— отметил замести-
тель генерального директора корпорации ”Уралвагонза-
вод“ по экономике и финансам Руслан Кондрашов.— Ис-
пользование бюджетных средств становится полностью 
прозрачным, исчезает малейшая возможность нецелево-
го использования средств».

Требование властей усилить финансовый контроль ис-
полнения гособоронзаказа вполне объяснимо. Доля рас-
ходов на оборону в РФ выше, чем в среднем по странам 
ОЭСР и странам БРИКС,— примерно 4,5% ВВП (более 
11% всех государственных расходов) по сравнению с 
1–2% ВВП для обеих групп стран. И хотя в абсолютных 
цифрах военные расходы России гораздо меньше, чем, 
например, у США и Китая,— $84,5 млрд в 2014 году про-
тив $950 млрд у США и $216 млрд у Китая, для России это 
немалые деньги. С учетом сложной ситуации как в геопо-
литике, так и в российской экономике правительство РФ 
должно искать такой уровень расходов на оборону, кото-
рый, с одной стороны, позволял бы продолжать наращи-
вать военный потенциал страны, а с другой — не был бы 
неподъемным для ее экономики.

Поэтому в новом законе руководство страны видит ме-
ханизм, который должен не столько карать, сколько за-
ставить оборонные предприятия работать с большей эф-
фективностью. Но поскольку уже сегодня ясно, что ряд 
вопросов, связанных с исполнением закона, решен не пол-
ностью, систему, скорее всего, придется совершенство-
вать, хотя и с наращиванием контроля, как того потребо-
вал президент. ■

ХОТЯ ПРЕДПРИЯТИЯ ОПК ОБЕСПЕЧЕНЫ ВСЕМИ НЕОБХОДИМЫ−

МИ РЕСУРСАМИ ДЛЯ ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАКАЗА, РАНЕЕ НЕРЕДКИ 

БЫЛИ СЛУЧАИ НЕЦЕЛЕВОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ БЮДЖЕТНЫХ 

СРЕДСТВ, ЗАВЫШЕНИЯ ЦЕН НА ПРОДУКЦИЮ, НЕОПРАВДАН−

НЫХ ЗАДЕРЖЕК РАСЧЕТОВ С СОИСПОЛНИТЕЛЯМИ КОНТРАК−

ТОВ ПО ГОЗУ
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